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VIERNES 08 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 VIVE ACAPULCO ENTRE SOL Y BALAS 

 

FCH: VETO, SI DIPUTADOS BAJAN EL IVA 

 “NO MÁS EXCUSAS”: INDUSTRIALES Y UANL 

 

VARGAS LLOSA: ES UN PREMIO A LA LENGUA ESPAÑOLA 

 DARÁN 70 AÑOS DE CÁRCEL A QUIEN MATE A SECUESTRADOS 

 EL PRI RECULA: NO BAJARÁ IVA 

 URGE DETENER LA GUERRA CAMBIARIA 

 

GRUPO IXE CANCELA SU VUELO CON MEXICANA 

 APRUEBAN DIPUTADOS LA LEY ANTISECUESTRO 

 YA SON 70 AÑOS POR SECUESTRO 

 ¡ATRÁPENLOS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* ANUIES solicita mayor presupuesto a la educación superior 

El Universal: Se vale cuestionar la gestión del Gobierno Federal en materia educativa, 
siempre y cuando sea con fundamento, sostuvo Rafael López Castañares, secretario 
general de la ANUIES. “El presupuesto que actualmente se demanda, y lo hemos 
platicado con el maestro (Alonso) Lujambio, retrocede, otra vez nos manda a .62 por 
ciento y creemos que eso no es conveniente ni para el Gobierno Federal, para nosotros 
en particular”, dijo tras encabezar la presentación del congreso Encuentro en México 
2010. Aseguró que los rectores de las universidades públicas del país no buscan 
“confrontar” a la SEP. A su titular, Alonso Lujambio “le pedimos que vayamos juntos” 
para resolver, entre otros, el “grave problema” de la cobertura.  

La Razón: López Castañares defendió la labor del titular de la SEP, Alonso Lujambio, al 
señalar que el bono demográfico de jóvenes en el país rebasó las acciones emprendidas 
en materia de educación pública. Al término del congreso, respondió a las críticas que se 
han realizado a las iniciativas emprendidas para incrementar la calidad educativa.  

La Crónica: Aunque el presupuesto enviado a la Cámara de Diputados por el Gobierno 
Federal para la educación superior en 2011 contempla varios incrementos a instituciones 
destacadas, como la UNAM y el Colegio de México, aún hay un déficit de recursos por un 
monto de 6 mil 500 millones de pesos para la educación superior, explicó el secretario 
general de la ANUIES, Rafael López Castañares. (El Universal 10-A, Reforma 4-A, La Razón 
10, La Crónica 13) 

* Rozones 

La Razón: Señala: “Resulta que el rector de la UNAM, José Narro, está muy interesado en 
un escritorio que hay en la SEP y que, dice, le pertenece a la máxima casa de estudios. No 
se trata de cualquier escritorio, sino el que usó José Vasconcelos durante su periodo 
como rector de la UNAM. En cada oportunidad que tiene, Narro le comenta al secretario 
Alonso Lujambio que ese mueble debería estar en la Rectoría, pero siempre escucha la 
misma respuesta: ‘Vasconcelos se trajo su escritorio a la SEP, señor rector. Fue decisión 
de Vasconcelos, créame’. Pero ¿Le creerá? Bueno, se vale preguntar ¿Si?” (Pág. 2) 
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* SEP respeta la autonomía de la Universidad Juárez del estado de Durango 

Milenio: La SEP aseguró que respeta las decisiones del Congreso duranguense, del Poder 
Judicial de la Federación y la Autonomía de la Universidad de Juárez del estado de 
Durango, referentes al proceso de elección del rector en esa casa de estudios. Mediante 
un comunicado, la dependencia externó su preocupación por los riesgos de la 
polarización social derivados de las decisiones de los poderes públicos de Durango que 
incidió en la reelección del rector Rubén Calderón Luján, la cual fue impugnada.  

La Jornada: El Congreso local modificó, por segunda vez en menos de 10 días, la ley 
orgánica de la Universidad Juárez del Estado de Durango, por lo cual académicos y 
alumnos reunidos en sesión de Consejo Universitario designaron este jueves a Tomás 
Castro Hidalgo como rector. Casi al mismo tiempo, miles de personas, con la bendición 
del arzobispo Héctor González Martínez, marcharon para exigir la autonomía 
universitaria. (Mileno 30, La Jornada 34-Estados, La Crónica 13) 

 

SEP 

 

* Encuentro Iberoamericano de Educación Artística y Cultura 

La Jornada: El titular de la SEP, Alonso Lujambio, reconoció que en América Latina no se 
ha sabido aprovechar el arte para la formación básica de millones de niños, y destacó que 
uno de los grandes dilemas tiene que ver con la docencia y la formación de profesores 
capacitados para impartir educación artística en las aulas.  

Tras inaugurar el Encuentro Iberoamericano de Educación Artística y Cultura, convocado 
por la Organización de Estados Iberoamericanos la Educación, la Ciencia y la Cultura, 
señaló: “buscaremos respuestas para tomar decisiones”, luego de señalar ante 
especialistas de Costa Rica, Cuba, Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, España, El 
Salvador y Guatemala, entre otros, la necesidad de fortalecer las habilidades artísticas de 
los alumnos de formación básica. (Pág. 41) 
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* Programa Bécalos 

Reforma: La sociedad no quiere que se enumeren acciones en el sistema educativo, sino 
ver los resultados; así reviró ayer Claudio X. González Guajardo, presidente del Consejo de 
Mexicanos Primero, al secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien el miércoles 
criticó a quienes sostienen que la educación no es una prioridad para el Gobierno Federal. 
Lo anterior, lo expresó en la presentación del informe de la campaña Bécalos. Al dar a 
conocer el diagnóstico sobre la educación en México, dijo que los números revelan un 
sistema educativo excluyente y deficiente.  

Agregó: “El Señor Secretario hizo referencia a una serie de acciones, inversiones y de 
construcción de infraestructura escolar, y no negamos que pudiera estar dando eso y que 
eventualmente pudiera dar resultados positivos. No es nuestro deseo estar 
antagonizando constantemente contra la autoridad o con los sindicatos”. Por su parte, el 
presidente de la Asociación de Bancos de México, Ignacio Deschamps, informó que el 
programa Bécalos entregará este ciclo 113 mil 632 becas, de las cuales 65 mil 813 son para 
capacitación de maestros y directivos. (Reforma 2-A, La Razón 10, El Economista 14) 

* El SNTE apoya la prioridad de la educación  

Excélsior: La educación básica que reciben los niños mexicanos no tiene calidad, pero 
ésta no se logra de la noche a la mañana, los cambios en este rubro no son inmediatos, se 
requieren tiempos y procesos, aseveró José García Mora, vocero del SNTE. Tras la 
reclamación hecha por el Secretario de Educación Pública a quienes han criticado que 
para al gobierno de Felipe Calderón el sistema educativo no es prioridad, el maestro 
García defendió las aseveraciones del funcionario.  

Admitió el secretario Lujambio que el Programa de Carrera Magisterial ha caído en vicios, 
pero que el gremio está dispuesto a corregirla para beneficiar a los docentes que tienen 
más méritos. Respaldó la inconformidad del ante las críticas respecto del estímulo 
docente de Carrera Magisterial, porque consideró que grupos y asociaciones como 
Mexicanos Primero desconocen el programa. (Pág. 20-A) 

* Críticas del secretario general del SNTE 

Reforma: Es aberrante que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, se enoje por las 
críticas al Gobierno Federal, dijo Rafael Ochoa, secretario general del sindicato de 
maestros. El miércoles, durante la entrega de premios a docentes destacados, que 
otorga la organización Mexicanos Primero, Lujambio rechazó molestó la afirmación de 
que la educación no es prioridad para el Gobierno Federal.  
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Ochoa cuestionó la actitud del funcionario federal. “Es una postura cerrada, 
contradictoria, aberrante, y esto tiene que ser visto con el Secretario”, quien visitó la 
Cámara de Diputados para promover entre legisladores de los distintos grupos 
parlamentarios un incremento a todos los ramos del presupuesto educativo. (Reforma 4-
A, La Razón 10) 

* Sistema Nacional Educativo  

La Jornada: Especialistas en el sistema educativo nacional rechazaron que el Gobierno 
Federal haya dado una prueba cabal de su compromiso con los jóvenes creando nuevas 
instituciones de educación superior e incrementando la matrícula universitaria, como 
afirmó el miércoles el titular de la SEP, Alonso Lujambio, quien insistió en que hay 
“pruebas evidentes”, y “sólo quien no las quiere ver, no las ve”. Aseguraron que el 
crecimiento real de la matrícula en educación superior en México es resultado de la 
creación de universidades politécnicas y privadas, “muchas de muy baja calidad, y con la 
llamada educación a distancia, pero esto no implica un compromiso real y serio con el 
desarrollo de los jóvenes”.  

Ángel Díaz Barriga, profesor del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la 
Educación de la UNAM, señaló que “tendría que morderse la lengua antes de decir eso. 
No puede haber compromiso con los jóvenes cuando una cantidad considerable de 
personas de entre 15 y 23 años no tiene nada que hacer”. Luego de que el Titular de la 
SEP aseguró el miércoles que en lo que va del gobierno del Presidente Felipe Calderón la 
matrícula universitaria creció 5 por ciento, Díaz Barriga destacó que el aumento se debe a 
que “creció mucho la educación superior privada que no tiene calidad, la llamada patito”. 
Incluso, agregó, hay estudios de la ANUIES e Instituciones afines que revelan el 
incremento de “unidades de educación superior de menos de 500 alumnos en el país. 
Además, vemos el establecimiento de empresas y consorcios de educación superior que 
están creciendo como hongos en todo el país, pero la calidad de lo que ofrece es 
discutible”. (La Jornada 41) 

* Trascendió 

Milenio: Menciona que “tres presidenciables compartieron… [el] jueves el pan y la sal en 
el Club de Banqueros, como parte del evento Bécalos. El gobernador mexiquense, 
Enrique Peña Nieto; el jefe del Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard; y el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio. Los tres se notaban cómodos, conversando animadamente 
y aun se despidieron con afecto”. (Pág. 2) 
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* Campos Elíseos.-Katia D’ Artigues 

El Universal: Ilustra con una foto donde está el secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
consultado su celular, al lado se observan dos hombres dándose un abrazo. Por lo que el 
pie de foto indica: “¿Verdad que sí apoyamos a la educación, Presidente?” (Pág. 8-A) 

* Identifican a PRI como enemigo a vencer 

Milenio: Jesús Ortega pidió a los consejeros del PRD en el Estado de México tomar en 
cuenta que en esa entidad del PAN no es el enemigo a vencer, porque el contrincante 
real es el PRI y el gobernador Enrique Peña Nieto. Opinó que la estrategia política de cara 
a las elecciones de julio de 2011 debe tomar en cuenta que el contrincante más fuerte es 
la derecha priísta y no la que representa Acción Nacional. “La derecha priísta está en 
cabezada por Enrique Peña y es igual de agresiva, conservadora y es hasta más 
reaccionaria, a esa derecha es a la que ya haya escogido la oligarquía para mantener su 
hegemonía, no está escogiendo a (Alonso) Lujambio o a (Ernesto) Cordero”. (Pág. 12) 

* Evento: 300 líderes mexicanos 

Excélsior: En fotografía, se muestra la presencia del secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, y de la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, en el evento anual de los 300 
líderes mexicanos en el Hotel St. Regis. (Pág. 54 y 59-Suplemento R.S.V.P.)  

* Llena de éxitos.-Lourdes Ariza 

Reforma: Comenta que en la boda del líder nacional del PAN, César Nava, y la artista 
conocida como “Paty Lu”, “los testigos fueron los dos amigos más cercanos de cada uno. 
Quien sí estuvo invitado, peros se disculpó fue Alonso Lujambio”. (Pág. 47-Suplemento 
Club) 

* Cámara de Diputados crítica a gobernador jalisciense y pide entregar recursos a 
educación 

Reforma: Con críticas severas al panista Emilio González, la Cámara de Diputados llamó al 
gobierno de Jalisco a entregar “en tiempo y forma” los recursos federales que ha 
retenido a la Universidad de Guadalajara y a los municipios de la entidad.  
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El priísta Salvador Caro Cabrera lamentó la debilidad del gobernador por el alcohol, y 
subrayó que la negativa del PAN a aceptar una auditoría se debe a los negocios de 
Herbert Taylor, ex coordinador de Innovación y Desarrollo del gobierno del estado. 
Mientras, el secretario general de Gobierno, Fernando Guzmán, llamó a los universitarios 
a cesar las manifestaciones de protesta, para que las negociaciones en busca de mayor 
presupuesto de la UdeG se den en un clima de armonía y tranquilidad. (Reforma 18-A, La 
Jornada 34) 

* Demanda SNTE más presupuesto 

Reforma: La dirigencia del SNTE pidió a coordinadores parlamentarios de la Cámara baja y 
a diputados de la Comisión de Educación revisar, incrementar y reasignar las partidas 
para el ramo educativo. Rafael Ochoa, secretario general del gremio, expuso que si bien 
la seguridad es una prioridad, no se entiende por qué en el proyecto ejecutivo se castiga 
al presupuesto para educación.  

La Jornada: Lo anterior, en un comunicado de prensa, donde el comité ejecutivo del SNTE 
informó que denunció ante la Comisión de Educación el decremento de 1.2 por ciento de 
los recursos, en comparación con 2010, por lo que pidió un alto sentido de 
responsabilidad a los legisladores para garantizar recursos suficientes al sector 
educativo. (Reforma 4-A, La Jornada 41) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: acota: En reunión con su homóloga estadunidense, Martha Kanter, el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González, anticipó que si el Congreso 
aprueba el presupuesto necesario, el próximo año se generalizará en México la 
enseñanza del inglés, además de ponerse en práctica la estrategia de habilidades 
digitales, que dotará a 98 mil escuelas con computadoras portátiles y conectividad”. 
(Pág. 10) 

* Rozones 

La Razón: Comenta: “Hablando del SNTE, su dirigente Rafael Ochoa Guzmán acudió a la 
Cámara de Diputados para pedir más presupuesto al ramo educativo y programas 
impulsados por el gremio, así como para crear más de 400 mil nuevas plazas. Esto a pesar 
de que, según ellos, tienen 10 mil comisionados en el país que cuestan 2 mil 480 millones 
de pesos a las entidades federativas al año, y un millón 200 mil agremiados en total. En el 
rancho eso se llama cinismo”. (Pág. 2) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Frentes Políticos expresa: “Dos emisarios de la maestra Elba Esther Gordillo 
tocaron a las puertas de las oficinas del coordinador de los diputados federales del PRI, 
Francisco Rojas. Eran el senador por Nueva Alianza y líder del SNTE, Rafael Ochoa, así 
como el diputado Reyes Tamez. Llevaban un encarguito de su madrina: pedirle que el 
tricolor los apoye a elevar los recursos de la educación, dizque para más escuelas y elevar 
el nivel educativo. ¡Ajá!, ¡cómo no! No obstante, Rojas, diplomáticamente, dijo que para el 
PRI la educación es una prioridad. Y ambos regresaron con el recadito”. (Pág. 27-A) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: Señala que “en educación todo indica que, una vez más, el gobierno, como 
otros anteriores, ha rendido la plaza; no habrá mejorías sustantivas ni se romperá el 
cacicazgo del SNTE”. (Pág. 5) 

* Recorte al subsector cultura 

La Jornada: El de 2011 será un presupuesto histórico para la cultura en México, según la 
titular del Conaculta, Consuelo Sáizar, quien al respecto subrayó el pasado miércoles: 
“Estoy convencida de ello”. Durante un encuentro con profesores y estudiantes de 
comunicación, efectuado la tarde de ese día en el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, la 
funcionaria insistió en que el proyecto de presupuesto de egresos enviado por el 
Ejecutivo a la Cámara de Diputados no sólo no contempla un recorte al subsector cultura, 
sino incluso asigna un incremento de casi 600 millones de pesos en relación con el de 
2010, al pasar de 8 mil 383 millones a 8 mil 900 millones de pesos. (Pág. 6a) 

* La crítica: teatro.- Jaime Chabaud Magnus 

Milenio: Dice que el Presidente Felipe Calderón “vuelve a las andadas y propone 21.15 por 
ciento de recorte al subsector para el 2011. Ejemplo: el INBA invierte 9 de cada 10 pesos 
en burocracia y sindicato. El peso restante se destina a la producción y lo que sobra (¿30 
centavos acaso?) al pago de creadores. Imaginemos que el Presidente Felipe Calderón 
consigue su anhelado recorte (insultante sui pensamos en lo insultante que fue el 
derroche de millones de dólares del desfile del 15 de septiembre en un Disneylandia para 
pobres, tal como lo declaró una de las artistas involucradas): el INBA y muchas otras 
instituciones – deberá preparar operaciones. La Comisión de Cultura de la Cámara tendría 
la obligación de exigir un incremento de 35 a 40 por ciento para simplemente –poner al 
día un presupuesto que año con año se vuelve menos”. (Pág. 44) 
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* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Menciona que los cuarenta millones de pesos que gastará la Conade este 
fin de semana en el Festival Olímpico del Bicentenario a realizarse en el Paseo de la 
Reforma y destaca que los “recursos no se obtuvieron de ninguna partida especial”. Por 
lo que indica: “Um, condenan, como siempre, ahorrando centavos y gastando pesos…, ni 
modo, seguimos con PAN y circo”. (Pág. 37) 

* Festival Olímpico del Bicentenario 

El Financiero: Hace un año, cuando se anunció el Festival Olímpico del Bicentenario con 
un costo de cien millones de pesos, nadie dijo gran cosa, pero hoy, cuando está a punto 
de realizarse, se levantan las críticas, propuestas y actitudes negativas en su contra. Pero, 
¿vale la pena? Bernardo de la Garza, director de la Conade, aclaró que el Festival sólo 
requirió de 40 pesos del bolsillo de cada mexicano, pues la inversión final fue de 60 
millones de pesos al erario y 20 más aportados por la iniciativa privada, con un ahorro de 
otros 20 millones de acuerdo con el presupuesto inicial. (Pág. 44) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Programa Bécalos en Veracruz 

La Crónica: La educación es la principal herramienta para consolidar el desarrollo y 
bienestar de las familias, por lo que no se deben escatimar esfuerzos ni recursos para que 
la instrucción llegue a todas las regiones, afirmó el gobernador de Veracruz, Fidel Herrera 
Beltrán. Lo anterior lo expresó al asistir a la reunión en la que Fundación Televisa y la 
Asociación de Bancos de México, donde se anunció que se mantendrán los esfuerzos 
para el programa Bécalos. 

Se congratuló del reconocimiento hecho a Veracruz, por ser un Estado Innovador y 
protagonista en la práctica docente y como ejemplo de ello mencionó que durante el 
evento Premio ABC 2010 de la Fundación Mexicanos, a la maestra Ana Luis Pérez 
Hernández quién se ha caracterizado por su liderazgo positivo en la comunidad escolar.  
(Pág. 10) 
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*SNTE no soporta críticas contra su gremio 

La Jornada: Integrantes del SNTE no soportaron las críticas contra su gremio y su 
dirigente nacional, Elba Esther Gordillo, y estallaron en contra de académicos 
universitarios que participaban en una mesa de discusión sobre el papel histórico del 
Sindicato. (Pág. 43) 

* Simpatizantes del SNTE critican papel del magisterio 

La Razón: Mezclados entre los asistentes, alrededor de 30 simpatizantes del SNTE 
buscaron reventar un foro de la UNAM en el que se criticaba el papel del magisterio en el 
sistema educativo.” Todos los políticos mexicanos tienen un tatuaje, es una marca 
distintiva de todos para hablar de educación, ni se puede hacer nada en educación sin 
SNTE, es un argumento comprado y es cierto el SNTE tiene un gran poder”. (Pág. 11) 

* Economía moral.- Julio Boltvinik 

La Jornada: Comenta que después de operar 13 años el Programa Progresa-
Oportunidades, que “los niños y jóvenes de ambos sexos de las primeras cohortes (que 
fueron rurales) habiendo sido becados desde el tercer año de primaria, han terminado la 
secundaria y algunos, la preparatoria y (una parte importante de ellos y ellas) estarán 
trabajando i buscando un trabajo. Por ello la ronda de evaluación 2008 del PPO buscó 
evaluar la inserción laboral y los ingresos de éstos egresados”. (Pág. 30) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Comenta que en “la UNAM fueron echados de un coloquio sobre la 
educación los representantes del SNTE… Hoy, el Colegio de México celebra sus 70 años 
con actividades en las participará el Presidente Felipe Calderón”. (Pág. 10) 

* Ni hacia un lado ni hacia otro. ¿Hacia dónde?- Roberto Escalante Semerena 

El Financiero: Comenta los fracasos de los neoliberales y socialistas, y expresa: “En 
México, por medio del pago de impuestos, la industria, los servicios, la actividad 
financiera, deben pagar la educación, la salud… En México, la educación debe inculcar la 
solidaridad y el valor del arte y la cultura, y enseñar a hacer, ase competitivos”, y dice que 
se debe marchar hacia el rumbo de evitar “fracasos e incomprensiones de ambos lados”. 
(Pág. 20) 
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* Mis Finanzas.- Alberto Tovar 

El Financiero: Refiere la Semana Nacional de Educación Financiera, y expresa que 
“debería de convertirse en un ejercicio permanente, que conduzca a incorporar estos 
temas a los planes de estudio de todos los niveles escolares, desde los elementos básicos 
de ahorro y responsabilidad, para preescolar y primaria, hasta la forma de invertir en los 
mercados a nivel licenciatura y maestría”. (Pág. 10) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Aprueban Ley Antisecuestro 

La Crónica: La Cámara de Diputados aprobó con 353 votos a favor, cuatro en contra y 
ocho abstenciones, la Ley Antisecuestro que persigue de oficio este delito e impone 
sanciones hasta por 70 años de cárcel a quien mate o mutile a las personas plagiadas; 
además, crea un fondo para atención a víctimas y tipifica el secuestro express y el 
autosecuestro.  

De igual forma, la ley avalada faculta al procurador general de la República, a los 
procuradores estatales y al del Distrito Federal a intervenir comunicaciones privadas 
hasta por seis meses para fines de investigación. El texto señala expresamente que las 
penas se incrementarán de 25 a 50 años de prisión si los secuestradores fueron policías, 
militares o se ostenten como tales, si tienen vínculos de parentesco o amistad con la 
víctima y si durante el cautiverio se lesiona a la misma. (Ocho Columnas y 3) 

* Interpondrá Cámara de Diputados Controversia Constitucional 

El Universal: La Cámara de Diputados interpondrá una controversia constitucional ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación en contra del decreto del Presidente, Felipe 
Calderón. Durante la visita a Guadalajara el secretario de la SCT, Juan francisco Molinar 
Horcasitas, defendió la postura del gobierno federal y aseguró que hay argumentos 
suficientes para defenderse de la controversia constitucional que interpondrá el 
Congreso. Advirtió referente el “apagón analógico” de la televisión que en el decreto 
intervienen otras dependencias del gobierno federal.  “No solamente participa la SCT 
como reguladora con la Cofetel, también participa la Secretaría de Economía, la 
Secretaría de Educación Pública y la secretaría de Gobernación”. (Pág. 10 A) 
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El filósofo recibió el primer Premio Internacional Alfonso Reyes del Colmex 

COMUNIDADES INDÍGENAS, ESPACIOS PARA REALIZAR LA 
UTOPÍA: LUIS VILLORO 

En Oaxaca, Michoacán y Chiapas se ensaya una organización diferente, dice 

Una democracia comunitaria eliminaría toda forma de exclusión de cualquier persona o 
grupo, asevera el académico 

 

LUIS VILLORO, AYER, EN EL AUDITORIO DEL COLMEX, DONDE RECIBIÓ EL PREMIO ALFONSO REYES FOTO CRISTINA 
RODRÍGUEZ 

Ángel Vargas 

Al recibir el primer Premio Internacional Alfonso Reyes, instituido en el contexto del 70 
aniversario de El Colegio de México (Colmex) para reconocer la trayectoria de 
destacados humanistas, el filósofo Luis Villoro sostuvo ayer que “la realización de la 
verdadera utopía se encuentra aquí y ahora”, entre algunas comunidades de la América 
indígena. 
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En particular, se refirió a la manera que esas comunidades tienen de organizarse en 
términos sociales, políticos y económicos, opuesta totalmente a la visión de la 
modernidad occidental, la cual ha causado tantos males a la humanidad y al planeta 
mismo. 

Esa manera de organizarse es la democracia comunitaria o republicana, explicó, una de 
las dos formas de democracia que existen; la otra es la liberal, extendida actualmente en 
la mayoría de los países occidentales. 

El académico y profesor emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) dictó la conferencia magistral Dos formas de democracia: liberal y comunitaria, 
como parte de la ceremonia de recepción del mencionado galardón, el cual consta de una 
medalla, un diploma y 350 mil pesos. 

El acto tuvo lugar en el auditorio Alfonso Reyes del Colmex, con la presencia del 
presidente de esta institución educativa, Javier Garciadiego, quien informó que entre los 
postulados para esta primera versión del galardón se encontraban John Elliot, Jorge 
Semprún, Carlos Monsiváis, José Emilio Pacheco, Noam Chomsky, Mario Vargas Llosa 
(distinguido ayer con el Nobel de literartura 2010) y Alfredo López Austín. 

Ya en su intervención, la cual duró cerca de una hora, Luis Villoro expuso las 
características de las democracias liberal y comunitaria, así como las diferencias que 
existen entre ellas, con el propósito de argumentar porqué muchos –entre ellos él– 
juzgan superior a la segunda. 

Afirmó que la democracia liberal, al ser una expresión del capitalismo moderno, es 
causante y responsable de los males que padece el mundo actual. 

Citó a los filósofos Jurgen Habermas, David Held y Will Kimilcka, quienes sostienen que la 
globalización capitalista ha conducido a Occidente a “una explotación inicua de los 
trabajadores”, a “amenazas sobre el medio ambiente natural” y a “injusticias globales” 
en una “sociedad mal estructurada”. 

Prosiguió: “Frente a los males del capitalismo, me parece que el único remedio sería 
caminar hacia un orden diferente, y aun opuesto, al capitalismo mundial.  
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Porque la hegemonía de la cultura occidental moderna en el capitalismo se ha 
acompañado de efectos nada deseables, tales como la depredación de la naturaleza por 
la tecnología, la primacía de una razón instrumental frente a la ciencia teórica y, en el 
orden social y político, el individualismo egoísta contra la primacía del bien común. 

“¿Cuál podría ser la alternativa? Cualquiera que fuere tendría que ser una que eliminara o, 
al menos, aminorara los males causados por la cultura pretendidamente universal del 
capitalismo moderno.” 

Fue en ese momento de su intervención cuando Luis Villoro aseguró que “en algunos 
pequeños lugares de México” se está ensayando otra sociedad, mediante una variante 
del republicanismo o comunitarismo. 

“Me refiero a algunas comunidades de Oaxaca, Michoacán o Chiapas”, indicó. “Allí se 
está ensayando la realización de una comunidad diferente. Es apenas un pequeño lugar, 
¿pero acaso no sería una chispa que pudiera llegar a encender una hoguera?” 

Explicó que esa sociedad nueva está caracterizada, entre otros aspectos, por el 
comunitarismo, en contraste con el individualismo que permea todo el pensamiento 
occidental. 

“Una democracia comunitaria es la que trataría de realizar el bien común para toda la 
comunidad. Seguiría los principios siguientes de la sociedad: acercarse a la no 
desigualdad, a la complementariedad y la reciprocidad, basada, para ello, en una 
economía distributiva”, señaló. 

“Una democracia comunitaria eliminaría así toda forma de exclusión de cualquier 
persona o grupo. Frente a la desigualdad existente, se acercaría a la equidad y a la 
redistribución adecuada de los recursos. Al seguir y realizar estos principios, una sociedad 
se convierte en una comunidad. Se refleja entonces en la moral y el derecho. Frente a los 
derechos individuales, los derechos colectivos; frente al individualismo occidental, el 
‘nosotros’ colectivo.” 

Otra características de esa sociedad nueva es la relación de poder que se da en su 
interior, puntualizó Luis Villoro, quien ejemplificó con el caso de las zonas zapatistas de 
Chiapas, donde se instituyeron las juntas de buen gobierno. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/10/10 CULTURA 4 A 

“Éstas se conducen conforme a los siguientes principios: participación de todos los 
miembros de la comunidad en la elección, rotación del mandato, revocabilidad y 
rendición de cuentas. Estos principios expresan el lema zapatista del ‘mandar 
obedeciendo’.’’ 
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Inicia el martes 19 el Encuentro en México 2010: construyendo futuros 

ANALIZARÁN 80 ESPECIALISTAS LOS FLAGELOS QUE 
ENFRENTA LA NACIÓN 

Universidades y agrupaciones civiles, convocantes del proyecto 

Emir Olivares Alonso 

México está sumergido en sus problemas y ha perdido la guía para solucionarlos. Se 
encuentra inmerso en un entorno de violencia y la desigualdad que conducen al país 
hacia un futuro incierto. 

Frente a ello, universidades y agrupaciones civiles impulsan el Encuentro en México 2010: 
construyendo futuros, en el que 80 especialistas de prestigio mundial de los ámbitos 
científico, académico, político, social y de las artes discutirán posibles soluciones contra 
los flagelos que enfrenta la nación. 

El proyecto es impulsado por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la 
Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), Espacio de Vinculación 
AC, y la Sociedad Mundial del Futuro sección México, y cuenta con el respaldo de la 
Secretaría de Educación Pública, la Universidad Autónoma del Estado de México y los 
gobiernos del Distrito Federal, Guanajuato, Yucatán y Zacatecas. 

En conferencia, representantes de las instituciones convocantes informaron que el 
encuentro, a realizarse en el Centro Universitario Cultural Tlatelolco del 19 al 22 de 
octubre, participarán el rector de la UNAM, José Narro Robles; el secretario general de la 
OCDE, José Ángel Gurría; los ex presidentes de Brasil y Chile Fernando Henrique Cardoso 
y Michelle Bachelet, respectivamente; y el escritor Paco Ignacio Taibo II, entre otros. 

Gastón Mello, presidente de Espacio de Vinculación, aseguró que el foro permitirá 
reflexionar sobre México. “Cómo nos leemos, nos vemos en el espejo de otras 
identidades, cómo analizamos y nos analiza la otredad. La idea es saber mirarnos y 
compartir las miradas de otros en una actitud de diálogo constructivo. La intención es 
construir un país decompromisos y acciones: pasar de la palabra a la actuación.” 
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Los participantes coincidieron en que los tomadores de decisiones han perdido el rumbo 
y no saben hacia dónde conducir al país, lo que se traduce en inequidad e inseguridad. Al 
respecto, Rafael López Castañares, secretario general de la ANUIES, expuso que las 
universidades “tenemos claro hacia dónde ir”, por lo que llamó a las autoridades a no 
regatear recursos cada año a las instituciones públicas de educación superior, ya que 
éstas tienen proyectos a largo plazo, no anuales. 

Sealtiel Alatriste, coordinador de Difusión Cultural de la UNAM, reveló que el encuentro 
será un acontecimiento académico, científico y social, que intentará definir ingenierías 
posibles y realizables para el desarrollo de México en el contexto global de las naciones. 
“Queremos reflexionar sobre nuevas formas factibles para un quehacer basado en 
mejores prácticas proyectadas a una realidad concreta: México.” 

El encuentro comprende el análisis de la realidad mexicana en el contexto de las 
tendencias del mundo contemporáneo: globalización, crisis ecológica y económica, flujos 
migratorios, brechas tecnológicas, educativas e industriales; espiritualidad fragmentada, 
resentimientos históricos, colonialismos e incomprensiones, y diálogos rotos. 
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Escandalizan durante acto en la UNAM 

ESTALLAN MIEMBROS DEL SNTE POR CRÍTICAS AL 
SINDICATO Y A GORDILLO 

Emir Olivares Alonso 

Integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) no soportaron 
las críticas contra su gremio y su dirigente nacional, Elba Esther Gordillo, y estallaron 
contra académicos universitarios que participaban en una mesa de discusión sobre el 
papel histórico de ese sindicato. 

En el auditorio Jesús Silva Herzog del edificio de posgrado de Economía de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), unas 50 personas que se identificaron como 
miembros del SNTE se pronunciaron contra los señalamientos críticos al gremio hechos 
por Carlos Ornelas, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana. 

Ayer se desarrollaba el último día de actividades del coloquio Dos siglos de educación en 
México, con una mesa dedicada a un análisis histórico del SNTE. Además de Ornelas, los 
ponentes fueron Aurora Loyo, de la UNAM, y Alberto Arnaut, de El Colegio de México; el 
moderador fue el investigador Gilberto Guevara Niebla. 

La posición de los académicos hacia el sindicato fue crítica. Resaltaron su poder 
económico y político, y demandaron al Estado retomar las directrices de la educación en 
el país. 

Ante un foro lleno, Loyo cuestionó: “¿Cómo se explica que tras la alternancia del 2000 el 
SNTE acumule ahora más poder que en la época del partido único?”. Mientras que Arnaut 
resaltó que “a la dueña del sindicato le fue mal en el PRI y se refugió en el sistema 
educativo nacional”, de donde ahora es muy difícil sacarla. 

La paciencia de los miembros del SNTE presentes en la sala llegó a su límite cuando 
Ornelas, último ponente, aseguró que el corporativismo del gremio ya no sólo abarca la 
movilización de personas y la obtención de puestos públicos en la estructura educativa, 
sino que ahora “incluye la amenaza y el chantaje” tanto al gobierno como a la sociedad. 
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Uno de ellos se levantó y dijo: “Dile a los universitarios que sin el SNTE no van a tener 
empleo”. Otros lo siguieron y con gritos y cuestionamientos como: “¿Qué quieren de los 
sindicatos?” y “son unos mentirosos” escandalizaron en el auditorio. 

Guevara Niebla atinó a decir: “Así no discutimos los universitarios. Este no es un acto 
político, les pido respeto a un acto académico”. Pero los simpatizantes del SNTE 
continuaron. En respuesta decenas de universitarios presentes lanzaron: “fuera, fuera, 
fuera” y al grito de Goya terminaron por expulsarlos del lugar. Tras el incidente la mesa 
pudo concluir. 
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Desarrollo tecnológico 

GESTIONAMOS MÁS RECURSOS PARA EDUCACIÓN: ALFREDO 
DEL MAZO 

 

Generar oportunidades de desarrollo e impulsar una formación de calidad es una de las 

prioridades del gobierno, afirmó el alcalde de Huixquilucan, Alfredo del Mazo Maza, al 

señalar que actualmente se gestionan recursos ante el Congreso federal para el rubro 

educativo y dotar de más infraestructura al municipio. 

Afirmó que aún se gestiona el monto de los presupuestos, porque eso depende de la 

asignación del Congreso federal, pero se platica para lograr una suma importante que 

ayude a reforzar acciones educativas como son remodelaciones, mantenimiento a 

instalaciones, construcción de aulas y nuevos planteles escolares en el municipio.  

Del Mazo destacó que el Cabildo municipal trabaja sin distingos partidista y tiene clara la 

importancia de impulsar la educación en Huixquilucan. 

En este marco, informó que son 815 equipos entregados a la fecha en escuelas 

municipales lo que representa una inversión aproximada de 6.6 millones de pesos. “Mi 

prioridad es dotar de tecnología a las escuelas y con ello los alumnos conozcan y manejen 

herramientas que los hagan competir en un mercado laboral cada vez más exigente”, 

dijo.  

 
Huixquilucan • Redacción 
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COMPADRAZGOS SOLAPAN A PEDERASTA EN VERACRUZ 

El 13 de mayo de este año entregamos al profesor Pedro Reyes Santes, director de la 
escuela primaria Juan Aldama, ubicada en Sabanas de Xalostoc Coxquihui, Veracruz, una 
respetuosa pero indignada comunicación en la que denunciamos el comportamiento del 
profesor Trinidad Morales Morales, quien en repetidas ocasiones, dentro del salón de 
clases, cometió actos de pederastia en contra del menor (nombre retenido), de 11 años, y 
quien era su alumno en el quinto año de primaria. Según la queja del niño, el maestro le 
bajaba el cierre del pantalón y le manoseaba los genitales. 

El director Reyes Santes ofreció pedir el cambio del maestro a la brevedad. 

El mismo documento se hizo llegar también (21/5/10) al profesor Alberto Olarte Tiburcio, 
supervisor de la zona 598, que es a la que pertenece la escuela Juan Aldama. 
Posteriormente, al preguntarle al profesor Olarte sobre el curso de la denuncia nos 
contestó: Como nuestra comunicación no era una acusación formal, él no podía hacer 
nada y que, además, el SNTE se iba a hacer cargo de la defensa del profesor Morales, 
pues se trataba de un buen elemento que merecía otra oportunidad. Además, agregó: 
todo ser humano puede cometer errores. 

Es importante señalar que el profesor Morales tiene antecedentes conocidos en la 
localidad, como el caso de un abuso sexual que cometió en contra de un joven en estado 
de ebriedad, al que ahora ha ofrecido una suma de dinero para que no testifique en su 
contra. 

Lo más preocupante del asunto es que actualmente el profesor funge como agente 
municipal en la localidad mencionada, lo cual le da impunidad. 

A lo anterior hay que agregar que entre los profesores que son directivos escolares y los 
representantes sindicales hay estrechos lazos de amistad y de compadrazgo, por lo que 
se cubren y protegen unos a otros. 

Pese a todos estos inconvenientes, no podemos dejar pasar la grave y latente amenaza 
que significa la cercanía, el control y dominio que el profesor Morales Morales ejerce 
sobre sus alumnos, ahora de sexto año.  
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Es por eso que, aunque somos conscientes de las represalias a que el niño queda 
expuesto, nos decidimos a hacer pública esta denuncia por un medio de comunicación 
tan importante como es La Jornada, pues estamos ciertos de que es mucho más seguro 
que de esta forma las autoridades superiores de la Secretaría de Educación Públuica se 
enteren de estos hechos delictivos y decidan emprender la investigación 
correspondiente, que si les dirigimos un oficio del que difícilmente se van a enterar y 
hacerle caso. 

Norma Hernández y Juan de Aquino 
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ASTILLERO 

Corrupción de clase mundial 

Elías Ayub nada sabe 

Cobros inflados 

Gobierno minimalista 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 

ASOMBRO LEGISLATIVO. LOS DIPUTADOS PANISTAS GABRIELA CUEVAS Y FRANCISCO RAMÍREZ 
ACUÑA DURANTE LA SESIÓN EN SAN LÁZARO FOTO CARLOS RAMOS MAMAHUA 

El calderonismo se ha especializado en la sustracción de los bienes nacionales para 
colocarlos en el ámbito de lo privado mediante contratos, concesiones, asignaciones u 
otras formas de transacción político-empresarial, cuyo momento cumbre se vivió en la 
etapa del ahora difunto Juan Camilo Mouriño, y mediante la apropiación rapaz, directa, 
dinero en mano que practican funcionarios de diversas áreas y niveles.  
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La energía –sobre todo el petróleo–, la ecología, el turismo, las vacunas de emergencia, la 
agricultura, la minería, el espectro radioeléctrico, los medios masivos de transporte, en 
especial los aéreos, y el gasto operativo de los desplazamientos y acciones contra el 
narcotráfico son algunos de los rubros opacos, en el mejor de los casos, de ese 
deslizamiento discrecional. 

Ejemplos vivos de esa vocación delictiva están hoy sobre la mesa sin que las autoridades 
que supuestamente estarían por encima de esos punibles yerros se atrevan a actuar más 
que de manera sesgada, insuficiente, con tufos de complicidad. La misma tarde en que 
los ojos de los mexicanos estaban puestos en el carísimo desfile celebratorio del 
bicentenario, la Comisión Federal de Electricidad aprovechó para anunciar que aceptaba 
el retiro de Néstor Moreno, un alto burócrata que en Estados Unidos había sido exhibido 
días atrás como parte de un caso de corrupción. Ni arraigo domiciliario ni molestias 
precautorias: salida de la plaza caliente para tratar de disolver el asunto. Ante el creciente 
escándalo, el gobierno calderonista tomó una decisión de antología: presentar una 
denuncia contra las empresas que corrompieron a funcionarios mexicanos, pero sin abrir 
procesos de calado similar contra éstos, en particular contra el ex director de 
operaciones, el citado Moreno, que según el Departamento de Justicia de Estados 
Unidos habría recibido 1.9 millones de dólares como soborno por asignar contratos por 81 
millones de dólares a ABB Inc. en septiembre del año pasado, pero a quien apenas ayer 
se le tocó con el pétalo del “aseguramiento” precautorio de un yate que junto con un 
Ferrari (un auto, no el secretario de Economía, Bruno, quien en estos momentos está 
labrando afanosamente su propio historial) fueron parte del pago delictivo, según las 
primeras indagaciones oficiales. 

Pero, de no haber sido porque en Estados Unidos fue destapado el asunto, el funcionario 
Moreno seguiría haciendo negocios en la CFE, que ha sido largamente concesionada al 
representante de una de las familias de más crecimiento económico del mundo, como si 
no hubiera conflicto de interés en esas relaciones político-empresariales. El director de 
esa comisión, Alfredo Elías Ayub, se portó ayer escrupulosamente distante de la realidad 
procesal que en Estados Unidos camina rumbo al castigo de la corrupción detectada. El 
director-avestruz no sabe nada de esa investigación, pedirá un informe oficial sobre el 
caso, reprueba los hechos siempre y cuando se demuestre que sean ciertos y no se 
atreve a decir si el ex funcionario Moreno es inocente, pues esas consideraciones deben 
hacerlas “las autoridades judiciales”, es decir, la PGR. 
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La paraestatal dirigida por el citado Elías Ayub es, mientras tanto, presentada con cinismo 
como una empresa de clase mundial. La cantaleta publicitaria va a contrapelo de la 
realidad cotidiana que, entre otras cosas, mantiene un servicio deficitario en las zonas 
transferidas a la CFE por un golpe laboral calderonista de Luz y Fuerza del Centro. En los 
domicilios ubicados en esa franja de uno de los grandes negocios del calderonismo se 
vive periódicamente el asalto derivado del cobro abusivo de las estimaciones de 
consumo de energía eléctrica, en un proceso de saqueo de la economía familiar al 
amparo de la situación irregular que se fabricó para colocar  el patrimonio de LFC en el 
camino de los negocios particulares, en particular la red de fibra óptica sobre la cual 
quiere mantener “reserva” el Servicio de Administración y Enajenación de Bienes, aunque 
ayer el Instituto Federal de Acceso a la Información ordenó que se informe en manos de 
quién está y qué uso se le está dando.  

Lo antes dicho no es más que un ejemplo de cómo la política oficial mexicana ha entrado 
en una fase minimalista. Cuando más y mejores personajes y procesos políticos se 
necesitan para enfrentar la gran crisis causada por la decena trágica del panismo, en 
particular por los cuatro años sangrientos del comandante Calderón, peores resultados 
se tienen. El escaparate institucional presenta productos de caducidad vencida, menjurjes 
costosos, pero ineficaces, juegos mortecinos de luces engañosas, presuntas gangas que 
son atracos, mecanismos de alerta y salvación que no funcionan, sistemas que ya no 
sirven. Tal es la dimensión de la tragedia: un país deshaciéndose en manos de dirigentes 
orgullosamente fallidos, pomposamente vacuos, irremediablemente fracasados. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/10/10 POLÍTICA 10 

Astillas 

Dos mil 400 millones de pesos costaría el nuevo capricho calderonista de los mandos 
policiales únicos en los estados, sin entender que el problema de la delincuencia 
desbordada no está en las etiquetas, las nomenclaturas o los organigramas represivos o 
preventivos, sino en la recomposición profunda de la relación del poder con la sociedad y 
de la elaboración de programas de mejoría económica, social y cultural que puedan ser 
cumplidos porque fueron elaborados con criterios no armamentistas ni bélicos... Luego 
de la más reciente confrontación entre Leonel Godoy y Felipe Calderón, a propósito del 
discurso central en la ceremonia conmemorativa del natalicio de José María Morelos, 
cuando el panista hubo de conformarse con escuchar al perredista, se han multiplicado 
los problemas para los michoacanos... En la UNAM fueron echados de un coloquio sobre 
educación los representantes del SNTE... Hoy, El Colegio de México celebra sus 70 años 
con actividades en las que participará Felipe Calderón... 

Y, mientras son vistas Las reinas chulas en El Vicio, con Qué suave patria, el musical, ¡feliz 
fin de semana! 
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I.Ayer, durante la inauguración del Primer Encuentro Tijuana Innovadora 2010, el 
presidente Felipe Calderón presenció una espontánea y prolongada ovación tanto para él 
como para el general Alfonso Duarte Mújica, comandante de la II Zona Militar en Baja 
California, por su labor en la lucha por devolver la seguridad a quienes en ella habitan... El 
mandatario aprovechó la deferencia y dijo que se trata, sin duda, de “un reconocimiento 
a la labor del Ejército Mexicano”. 

II.Dos emisarios de la maestra Elba Esther Gordillo tocaron a las puertas de las oficinas 
del coordinador de los diputados federales del PRI, Francisco Rojas. Eran el senador por 
Nueva Alianza y líder del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, Rafael 
Ochoa, así como el diputado Reyes Tamez. Llevaban un encarguito de su madrina: pedirle 
que el tricolor los apoye a elevar los recursos de la educación, dizque para más escuelas y 
elevar el nivel educativo. ¡Ajá!, ¡cómo no! No obstante, Rojas, diplomáticamente, dijo que 
para el PRI la educación es una prioridad. Y ambos regresaron con el recadito. 

III.Se dice que el tema de la designación del nuevo magistrado de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación no será una imposición del Ejecutivo, sino, más bien, una moneda de 
cambio, un capital político que puede cruzarse tanto con la discusión del IVA como con la 
designación de los consejeros del IFE. De todas formas, ya suenan algunos nombres: 
César Jáuregui Robles, Jorge Moreno, María del Carmen Alanís, y Juan Carlos Cruz. 

IV.Al constituirse la Sección Instructora en la Cámara de Diputados, cuya misión 
primordial será llevar a cabo el análisis del posible desafuero del perredista Julio César 
Godoy Toscano, César Augusto Santiago, presidente de esa instancia, se convierte en un 
factor determinante para el futuro político del michoacano, toda vez de que el priista 
Santiago Ramírez tendrá el voto de calidad para determinar si procede o no el trámite. 
También, del experimentado político chiapaneco, dependerá el futuro de las posibles 
alianzas electorales entre el PAN y el PRD. 
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V.El presidente de Convergencia en Puebla, José Juan Espinosa Torres, anda muy 
contento. Consideró plural el equipo de transición del gobernador electo, Rafael Moreno 
Valle, quien integró a su equipo al diputado priista Ardelio Vargas Fosado y a otros de ese 
partido reconocidos en la entidad. Anda feliz, muy feliz, sólo debería recordar que el 
nuevo mandatario fue de filiación priista, no sea que le dé una sorpresita a la coalición 
que lo acompañó en su odisea. 

VI.A Aristóteles Sandoval, alcalde de Guadalajara, ya no le gustan las redes sociales. En su 
momento, el priista las utilizó como una de sus principales herramientas de campaña y 
convirtió Facebook en un espacio político más. Ahora esta situación le está cobrando 
factura y su página se ha plagado de comentarios agresivos y reclamos por las promesas 
incumplidas desde su llegada al municipio. Tan incómodo le ha sido, que ya bloquea a la 
gente y borra los comentarios. 
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MIS FINANZAS 
ALBERTO TOVAR 

¿CULTURA O EDUCACIÓN FINANCIERA?. 

Está por terminar la Semana Nacional de Educación Financiera, organizada por la 
Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef), y es un buen marco de referencia para reflexionar sobre este tema, de crucial 
importancia para todos. 

Según la Real Academia Española, el concepto de educación significa: "la instrucción por 
medio de la acción docente"; por ello, la necesidad de procurar el aprendizaje sobre la 
operación de los mercados y las instituciones, para luego ser capaces de aplicarlos a la 
vida diaria en la toma de decisiones. 

En este sentido, sabemos de su trascendencia desde el momento en que hay un 
problema de bancarización en México. Según el Instituto para la Protección al Ahorro 
Bancario (IPAB), cerca de 40 por ciento de la población trabajadora está alejada 
totalmente del sistema bancario y 26.1 por ciento mantiene una relación básica, como 
sería cobrar su quincena por medio de una tarjeta de débito. 

Sólo 17.1 por ciento va un poco más allá y realiza operaciones de inversión o de pagos con 
tarjeta de crédito. La inclusión avanzada se limita a 16.7 por ciento. 

Otra encuesta sobre el mismo tema, llevada a cabo por Educación Financiera Banamex y 
la UNAM, encuentra que sólo 14 por ciento de los entrevistados manifiesta ahorro formal 
y un porcentaje muy alto lo hace mediante "tandas", que dista mucho de ser una opción 
óptima. 

El primer paso, por supuesto, es la información y conscientización de entrar de lleno al 
aprendizaje básico de cómo opera el sistema financiero. 

Sin embargo, debemos trascender la "instrucción" para entrar al terreno de la cultura, 
que según la Real Academia Española es el "conjunto de conocimientos que permite a 
alguien desarrollar su juicio crítico". 
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De hecho, sabemos que hay quienes tienen la información suficiente, pero siguen 
tomando decisiones poco acertadas al no incorporar al hábito diario lo que ya saben. De 
nada sirve aprender si menospreciamos en las acciones y dejamos de hacer lo prudente 
en la vida cotidiana. 

El poder de la cultura financiera es tremendo, al llevarlo como una enseñanza con el 
ejemplo en el terreno familiar. Hay mayor probabilidad de formar hábitos en los hijos y así 
sucesivamente por generaciones. 

La "semana financiera" debería de convertirse en un ejercicio permanente, que conduzca 
a incorporar estos temas a los planes de estudio en todos los niveles escolares, desde los 
elementos básicos de ahorro y responsabilidad, para preescolar y primaria, hasta la forma 
de invertir en los mercados a nivel de licenciatura y maestría. 

Erradicaríamos esa imagen generalmente aceptada del mexicano descuidado, sin 
planeación, que todo lo resuelve en función del disfrute de corto plazo. 

Desde una perspectiva económica nacional, a todos nos conviene elevar el nivel mínimo 
de conocimientos financieros; le daría mayor factibilidad de progreso y desarrollo con la 
maduración del público inversionista. 

De seguimiento... 

Como parte de las actividades de esta semana, recomiendo la Tercera Feria de Afore del 
DF, a la cual todavía hay oportunidad de asistir. 

El objetivo es difundir el Sistema de Ahorro para el Retiro y en un solo espacio se 
encuentran todas las instituciones involucradas. 

Los trabajadores podrán resolver sus dudas e iniciar trámites. Se sugiere contar con el 
estado de cuenta, identificación oficial y comprobante de domicilio. 

Se lleva a cabo en la estación del tren suburbano Buenavista, en la avenida Insurgentes 
norte, esquina eje 1 norte (mosqueta). A quien le interese puede consultar un aviso en 
www.finanzasparami.com, al final del texto de esta columna. 
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Entre mortales... 

Un lector nos comparte su preocupación: "Tengo seis meses de desempleado y he 
pensado seriamente en crear mi negocio, pues tengo más de 20 años de experiencia, 
pero desafortunadamente no cuento con el capital para progresar en ello. Me gustaría 
implicar a mis hijos para enseñarles a trabajar y saber ganarse la vida." 

Muchos negocios exitosos inician desde la propia casa. Hoy son innecesarias las grandes 
instalaciones, con Internet y celular es posible operar. Al contrario, habrá de evitarse los 
costos fijos a toda costa. 

Otra opción cuando se carece de capital es participar en un negocio como socio de 
trabajo y, además de un sueldo razonable, tener participación en las utilidades. También 
hay quienes, en el sentido contrario, cuentan con dinero, pero no con los conocimientos. 

El involucramiento de la familia en los negocios proporciona grandes aprendizajes que se 
verán reflejados en su formación como personas. La cultura del esfuerzo es la mejor 
herencia. 
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